


junio 2011La gaceta del CUSurPágina 2

	

Universidad de GUadalajara

Dr. Marco Antonio Cortés 
Guardado
RectoR GeneRal     
Dr. Miguel Ángel Navarro Navarro
ViceRRectoR ejecutiVo
Mtro. José Alfredo Peña Ramos
SecRetaRio GeneRal

Centro Universitario del sUr

Dr. Adolfo Espinoza de los 
Monteros Cárdenas
RectoR 
Mtro. Víctor Hugo Prado Vázquez 
SecRetaRio académico
Mtra. Adriana Lorena Fierros Lara 
SecRetaRia adminiStRatiVa 
Mtro. Marcos Manuel Macías Macías
cooRdinadoR de extenSión
Mtra. Rosa Eugenia García Gómez
jefa de la unidad de difuSión

La gaceta del CUSur es una 

publicación mensual gratuita del 

Centro Universitario del Sur de la 

Universidad de Guadalajara

Número de reserva de título 

04-2007-

101910104600-01 y número 

de reserva de derechos 

al uso exclusivo 04-2008-

062315022400-109 ante el 

Instituto Nacional del Derecho 

de Autor. El contenido de los 

artículos es responsabilidad de 

los autores.

Centro Universitario del Sur
Prolongación Colón s/n km 1
Carretera libre Cd. Guzmán-
Guadalajara. Cd. Guzmán, 
Zapotlán el Grande, Jalisco.
C.P. 49000.

El tiraje de la gaceta del CUSur 

consta de cuatro mil ejemplares 

impresos por Ediciones Página 

Tres, S.A. Se encarta en el pe-

riódico Público en la zona sur de 

Jalisco y se distribuye en la Red 

Universitaria de la Universidad 

de Guadalajara.

Directorio

Consejo editorial 

Elda Castelán Rueda
Vicente Preciado Zacarías
Adriana Alcaráz Marin
Héctor Olivares Álvarez
Claudia Patricia Beltrán 
Miranda
Marco Aurelio Larios
Hugo Concepción 
Rodríguez Chávez
Azucena Cárdenas 
Villalvazo
Araceli Gutiérrez Sánchez
Claudia María Ramos 
Santana
Lizeth Sevilla García
Marcos Hiram Ruvalcaba 
Ordóñez

la GaCeta del CUsUr

Director: Ricardo Sigala 
Gómez
Edición de textos: Ricardo 
Sigala y Ariana García
Diseño: Ricardo Sigala y 
Ariana García 

Foto: AriAnA DávilA

Sin	límite

20

Siempre	intento	mantenerme	en	contacto	esté	donde	esté.
No	digo	que	te	amo.
No	digo	que	lo	haya	solucionado.
El	sol	entra	por	el	tragaluz.
Mi	trabajo	me	llama
dulce,	como	el	sonido	del	arroyo
que	pasa	junto	a	mi	cabaña	de	Tennessee.

Escucho	sentado	en	mi	mesa
y	estoy	casi	dispuesto	a	perdonar
a	los	que	intentaron	aplastarnos
con	sus	magníficos	sistemas.
Tu	belleza	está	en	todas	partes,
la	que	destilamos	juntos
de	los	tiempos	difíciles.

Nunca	sentirás	que	te	dirijo.
Huyo	para	siempre	de	tu	homenaje.
No	tengo	ninguna	intención	de	encadenarte.
No	tengo	nada	pensado	para	ti.
No	tengo	oraciones	en	las	que	incluirte.
Vivo	para	ti,
sin	pensar	en	lo	que	mereces
o	en	lo	que	no	mereces.

La energía de los esclavos
Leonard	Cohen	

Foto De portADA: 
ArAceli Gutiérrez

BAjo el volcán

Leonard Cohen, el poeta, novelista y cantautor canadiense, 
obtuvo el premio Príncipe de Asturias de las Letras 2011 por 
su trayectoria literaria (La energía de los eclavos,	Los hermosos 
vencidos,	 Flores para Hitler...) y por su carrera de cantautor 
(Songs from a room,	The future,	Songs of Leonard Cohen...)

Íconos
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Alternativa	contra	el	cáncer

itzAe Gutiérrez HernánDez

clAuDiA Beltrán

Cuando escuchamos la palabra cáncer 
simplemente lo asociamos con la muerte, 
pero ¿realmente sabemos lo que es 

esta enfermedad? El cáncer se define como un 
proceso anómalo en el desarrollo y reproducción 
de las células, que implica la pérdida de su 
funcionamiento y regulación. Una cuestión 
importante en la patología del cáncer es distinguir 
que un tumor puede ser benigno o maligno, un 
tumor benigno como las verrugas comunes en la 
piel, permanecen confinadas en su localización 
original sin invadir tejido sano adyacente. Sin 
embargo un tumor maligno es capaz de invadir 
el tejido normal adyacente y de propagarse por 
el cuerpo mediante los sistemas circulatorio y 
linfático, este proceso es denominado metástasis. 
A pesar de los grandes avances en el desarrollo de 
nuevas terapias para combatirla, esta enfermedad 
sigue cobrando un gran número de vidas por 
año, el de próstata, mama, pulmón y 
colon son los de mayor incidencia. 

Muchos medicamentos para 
tratar el cáncer son bastante agresivos 
y con una tasa elevada de efectos 
secundarios, por lo que un gran 
número de personas opta por tratar la 
enfermedad con medicina alternativa, 
como la vitamina B17.

La vitamina B17, también 
conocida como amigdalina o laetrile, 
es una sustancia de origen natural a 
la que se le han atribuido propiedades 
anti cancerígenas y ha sido la más 
controversial de los últimos 30 años. 
La vitamina B17 es un compuesto 
formado de nitrilosida, fue extraída  
de la semilla del chabacano por el 
bioquímico Ernest. T. Krebs Jr., quien 
la llamó laetrile para simplificar 
el nombre Laevo-mandelonitrile 
otorgado en 1952. Esta sustancia se 
encuentra en diferentes alimentos 
como almendra amarga, semilla de chabacano, 
manzana, cereza, nectarina, durazno, pera, 
ciruela, chía, linaza, sésamo, nuez de macadamia, 
nuez de la india, baya del sauco, arándano, avena, 
sorgo y arroz integral. Se reporta que algunas 
tribus en las que no hay casos de cáncer, existe 
un alto consumo de alimentos ricos en vitamina 
B17.

De acuerdo a las investigaciones realizadas 
por el Dr. Krebs, la acción atincancerígena de la 
amigdalina es la siguiente: nuestro cuerpo produce 
una enzima llamada Rhodanasa que se encuentra 
en todas la células corporales con excepción de 

La amigdalina, o vitamina B17, contiene propiedades 
anticancerígenas y no causa efectos secundarios

las células cancerígenas. Por el contrario las células 
cancerígenas contienen grandes cantidades de una 
enzima llamada B-Glucosidasa, que se encuentra 
sólo en células neoplásicas. La vitamina B17 está 
formada básicamente por dos compuestos: cianuro 
y benzaldehído; cuando B17 entra al cuerpo 
es metabolizada por las enzimas Rhondanasas 
y convertida en Thiocynate y ácido benzoico, 
pero cuando B17 entra en contacto con células 
cancerígenas —las cuales no tienen enzimas 
Rhondanasas que metabolicen esta vitamina— se 
combinan las enzimas B-Glucosidasas con el 
cianuro y el benzaldehído formando un compuesto 
que destruye las células cancerígenas. Este proceso 
es totalmente selectivo, respetando células sanas y 
atacando solamente a células cancerígenas.

Investigadores encontraron adicionalmente 
que la vitamina B17 necesita zinc para ser 
transportada a los tejidos, por lo que una deficiencia 

en los niveles de zinc en la dieta llevarían a una 
menor distribución de esta vitamina. Además 
se encontró que había beneficios adicionales si 
se combinaba con un programa nutricional con 
niveles adecuados de Vitaminas A, B, C y minerales 
como selenio, magnesio y enzimas pancreáticas.

En un estudio reciente realizado en la 
Kyung Hee University, en Corea del sur, se 
trabajó con amigdalina para tratar el cáncer de 
próstata. Éste es el tipo de cáncer más común en 
los hombres y el uso de amigdalina promueve la 
apoptosis (muerte celular) en células cancerígenas. 
Para este estudio se usaron células DU145 y 

LNCaP de cáncer de próstata y se demostró 
que la vitamina B17 incrementa la expresión 
de Bax, que es una proteína que promueve la 
apoptosis y disminuye la expresión de Bcl-
2, una proteína anti apoptosis, dando como 
resultado un aumento en la destrucción de 
células cancerígenas, además de respetar células 
sanas, concluyendo que la amigdalina puede ser 
una valiosa opción para el tratamiento contra el 
cáncer de próstata.

Otro estudio reciente sobre amigdalina 
publicado en el World Journal Of Gastroenterology 
trabajó con células SNU-C4 de cáncer de 
colon en humanos, concluyendo que el uso de 
amigdalina inhibe los genes relacionados con el 
ciclo celular de las células SNU-C4 de cáncer de 
colon, promoviendo la muerte celular de éstas 
y sugiriendo que esta vitamina puede ser usada 
como tratamiento para el cáncer de colon.

Son diversas las opiniones 
que se tienen sobre el uso de la 
vitamina B17 para el tratamiento 
contra el cáncer, sin embargo 
existen publicaciones que respaldan 
el uso de ésta con estudios 
científicos. Aunque actualmente la 
amigdalina no está aprobada por la 
Administración de Medicamentos 
y Alimentos —por sus siglas en 
inglés FDA— para el tratamiento 
del cáncer, se siguen realizando 
investigaciones sobre su uso.

No cabe duda que desde su 
descubrimiento, la amigdalina ha 
causado gran controversia, pero 
mientras no exista un tratamiento 
definitivo para el cáncer, las 
personas seguirán buscado apoyo 
en medicinas alternativas, tratando 
de mejorar su calidad de vida y 
evitando los efectos secundarios 
de algunos medicamentos usados 

actualmente.
Hoy en día la farmacología estudia 

activamente tratamientos genéticos, vacunas 
y manipulaciones del sistema inmunitario 
para combatir esta enfermedad, sin embargo la 
lucha contra el cáncer es difícil ya que existen 
más de 100 tipos diferentes que pueden diferir 
sustancialmente en su comportamiento y 
respuesta al tratamiento.

claudia.beltran@cusur.udg.mx

Foto: 
ÓscAr 
sAties-
teBAn

Salud
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Enfermeros	contra	las	adicciones

leticiA AGuilAr núñez

México ocupa  el sexto lugar mundial 
en número de fumadores y el 
segundo en fumadoras, de acuerdo a 

cifras de la Organización Mundial de la Salud 
(OMS). Cinco millones de personas mueren 
al año a causa del tabaco, lo que representa 
uno de cada diez adultos, cifra superior a 
las defunciones registradas por VIH/SIDA, 
tuberculosis y paludismo juntas. Se estima 
que para 2030, las muertes a causa del tabaco 
aumentarán a 8 millones de personas al año, 
información otorgada por el Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía. Si bien el impacto 
del tabaquismo se traduce habitualmente en 
consecuencias para la salud, este problema 
también tiene repercusiones económicas. De 
acuerdo con la Organización Panamericana 
de la Salud (OPS), este consumo cuesta a 
la economía mundial 200 mil millones de 
dólares al año.

Por la magnitud que representa el 
tabaquismo como un problema de salud 
pública, el grupo GREECA, en coordinación 
con profesores de la disciplina, dando 
cumplimiento al objetivo de fortalecer la 

El GREECA (Grupo de Estudiantes de Enfermería Contra las Adicciones), 
en coordinación con profesores de la disciplina, realizó actividades en la 
Preparatoria Regional de Ciudad Guzmán por el Día Mundial sin Tabaco

Foto: 
ÓscAr 
sAntiesteBAn

prevención de las adicciones a las drogas en 
la comunidad estudiantil, tuvo una iniciativa 
destinada a recordar las complicaciones que 
acarrea el tabaco para la sociedad (no sólo 
para los fumadores). Para lograr lo anterior 
un grupo de 45 estudiantes de la carrera de 
Enfermería del segundo ciclo se hizo presente 
en la escuela Preparatoria Regional de Ciudad 
Guzmán, con la finalidad de recordar que 
el 31 de mayo los Estados Miembros de la 
Organización Mundial de la Salud crearon  en 
1987 el Día Mundial sin Tabaco. Dentro de 
este marco se realizaron diversas actividades 
para favorecer una sociedad libre de humo 
tales como presentaciones de ambientes libres 
de humo de tabaco, el video Juventud libre de 
tabaco, charlas, experimentos y carteles.

Esta serie de actividades se realiza 
gracias al apoyo de autoridades, coordinadores, 
profesores y estudiantes del CUSur y la Escuela 
Preparatoria Regional de Ciudad Guzmán 
de la Universidad de Guadalajara, quienes se 
interesan en este problema de salud pública.

leticia.aguilar@cusur.udg.mx

Foto:
ArAceli

Gutiérrez

Salud
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E. coli: 
nueva amenaza de salud pública
Héctor olivares

La Organización Mundial de la Salud afirmó que el brote de 
la bacteria E. coli surgida en el norte de Alemania ha causado 
ya 18 muertes (17 en Alemania y una en Suecia), infectado a 
mil 823 personas y se ha extendido a 12 países. En Estados 
Unidos de Norteamérica se han detectado dos casos probables 
de esta enfermedad. En nuestro país, hasta el día de hoy no se 
ha notificado la presencia de casos.

Dos son las amenazas que en estos momentos enfrenta la 
salud pública mundial: la epidemia de cólera y el brote infeccioso 
de E. coli. Ambos problemas comparten algunas características: 
son infecciosos, suelen afectar a grandes núcleos de población, 
tienen mucho que ver con la higiene individual y colectiva, con 
la disponibilidad y consumo de agua segura entre la población 
y con el acceso a servicios de salud, esto incluye la información 
sanitaria que la población tenga al respecto. De la información 
que la población posea dependerá que se puedan poner en 
marcha los mecanismos de protección generales y específicos 
que impidan o contengan la transmisión de la enfermedad, 
razón por lo cual, ante el silencio de las autoridades locales de 
salud, se hace necesario alertar e informar a la población.

¿Qué es la E. Coli?
La Escherichia Coli (E. Coli) es un bacteria que vive normalmente 
en los intestinos del hombre, generalmente sin causar problema 
alguno. Sin embargo, el intercambio de material genético entre 
diversas cepas puede provocar que la bacteria se vuelva infecciosa 
y provocar diarrea. El cuadro clínico puede ir desde una diarrea 
leve hasta una diarrea severa, deshidratación, insuficiencia renal 
(síndrome hemolítico urémico) y, en el peor de los casos, la 
muerte.

En los animales estas bacterias se hallan en el 
intestino de vacas, ovejas, cabras y puede ser transmitida a 
través de la leche o la carne. También puede ser transportada 
en el abono que se utiliza para el campo, o el agua con la 
que se riegan las huertas, contaminando así la verdura y 
la fruta. Pero son la falta de higiene, el consumo de agua 
contaminada y de alimentos higiénicamente deficientes 
en su preparación y/o conservación, las principales vías de 
transmisión. En los niños la transmisión del E. coli es más 
peligrosa que en los adultos.

Uno de los primeros síntomas es la diarrea, que a 
pocos días se convierte en hemorrágica. Produce fuertes 
dolores abdominales que pueden confundirse con los de 
la apendicitis. La diarrea provocada por la bacteria puede 
durar de 4 a 5 días, si no es controlada puede producir 
anemia e insuficiencia renal.

Algunos casos de E. coli producen el síndrome 
hemolítico urémico. Se estima que hasta un 10 por ciento de 
los pacientes con infección de E. coli pueden desarrollar esta 
complicación, con una tasa de letalidad del 3 al 5 por ciento, 
pero que puede aumentar debido a una mala atención y/o 
manejo inicial del problema.

El problema se magnifica al no contar con un 
tratamiento específico, al haber una presencia cada vez más 
alarmante de cepas resistentes a los antibióticos utilizados 
habitualmente por los médicos, y a que en ocasiones 
el uso de medicamentos puede agravar la enfermedad, 
aumentando irónicamente la liberación de toxinas que 

produce la bacteria. La rehidratación y la diálisis pueden 
reducir el daño renal.

Pare evitar el contagio, aplican las medidas higiénicas 
tradicionales. Lavarse las manos, lavar y desinfectar frutas 
y verduras antes de su consumo es esencial. La higiene 
personal es básica para que la bacteria no se propague: 
lavarse las manos antes y después de ir al baño, antes de 
comer y al preparar cualquier alimento. En suma: manos 
limpias.

Por supuesto que garantizar el abasto de agua potable 
a la población es de suma importancia, pues los brotes de 
E. Coli, al igual que el cólera, son en esencia enfermedades 
diarreicas que se propagan de manera eficiente cuando los 
gobiernos incumplen con la obligación de proporcionar 
agua segura a la población.

Pero ante todo hay que mantener la calma, 
informarse, protejerse, y ante la presencia de un cuadro 
diarreico, no automedicarse, mejor acudir al médico. 

hectoro@cusur.udg.mx

Lavarse las 
manos antes y 
después de ir 
al baño, antes 

de comer y 
al preparar 
cualquier 
alimento, 

son medidas 
esenciales para 

evitar el contagio 
de  E. coli

Foto: ariana García



junio 2011La gaceta del CUSurPágina 6 Página 7La gaceta del CUSurjunio 2011

Novísimos de Zapotlán

Juan José Arreola llevó a Zapotlán, su tierra natal, a la geografía literaria 
nacional por algunos de sus cuentos y por su novela La feria, pero muy 
especialmente por el multicitado pasaje introductorio de Confabulario: “Yo, 

señores, soy de Zapotlán el Grande. Un pueblo que de tan grande nos lo hicieron 
Ciudad Guzmán hace 100 años. Pero nosotros seguimos siendo tan pueblo 
que todavía le decimos Zapotlán.” Ciudad Guzmán, Municipio de Zapotlán el 
Grande, en Jalisco, es además famosa por ser cuna de destacados personajes 
de la cultura nacional. Los nombres de Juan José Arreola en la literatura, José 
Clemente Orozco en las artes plásticas, y José Rolón y Consuelito Velázquez 
en la música de concierto y popular respectivamente, dan una muestra de ello.    
Ubicada en el sur de Jalisco, colinda con los municipios de la zona de Rulfo, 
Sayula, San Gabriel, Apulco, y con Atoyac, el lugar de nacimiento de José Luis 
Martínez. Algo tiene esta región que genera personajes de tal altura artística e 
intelectual.

 El Zapotlán de Arreola históricamente ha tenido una presencia cultural 
importante en el occidente del país, pero en los últimos tiempos se ha dado un 
resurgimiento gracias a los esfuerzos de diversas entidades con una vocación 
artística y cultural, citemos la presencia constante de talleres literarios, el 
Archivo Histórico de Zapotlán el Grande, la Casa Taller Literario Juan José 
Arreola, algunos periódicos locales y el Centro Universitario del Sur (CUSur) de 
la Universidad de Guadalajara, que hace cuatro años fundó la carrera de Letras 
Hispánicas y más tarde la de Periodismo, y que en 2009 se convirtió en la sede 
de la “Cátedra Hugo Gutiérrez Vega. El periodismo Cultural y las Letras”.

 Bajo las circunstancias anteriores Zapotlán el Grande vive un momento 
de efervescencia en las jóvenes generaciones de poetas. La Jornada Semanal, del 
periódico La Jornada, presentó una muestra del trabajo de cinco jóvenes poetas 
nacidos o avecindados en Zapotlán: Lenin Álvarez, Hiram Ruvalcaba, Lizeth 
Sevilla, Alejandro von-Düben y Damián Covarrubias, todos nacidos a mediados 
de los años ochenta.

ricardo.sigala@cusur.udg.mx

Lizeth 
SeviLLa

Foto:
araceLi 
Gutiérrez

Sergio Lenin Álvarez González nació en la tierra de José Luis 
Martínez, Atoyac, Jalisco, en 1985, es abogado por la Universidad 
de Guadalajara. Algunos de sus poemas han sido publicados 

en suplementos culturales de Ciudad Guzmán, en la actualidad es 
estudiante de Letras Hispánicas en el Centro Universitario del Sur 
(CUSur) y asiste al taller literario de la Casa de la Cultura de Zapotlán el 
Grande. Es participante asiduo de la Cátedra Hugo Gutiérrez Vega.

Lenin ÁLvarez 
con Juan GeLman

Foto:
aLeJandro 
von-düben

Marcos Hiram Ruvalcaba Ordóñez 
nació en Ciudad Guzmán en 
1988. Es ingeniero ambiental 

y estudiante de Letras Hispánicas en el 
CUSur. Fue ganador de los Juegos Florales 
de Zapotlán. Ha publicado en diversas 
revistas y suplementos literarios de Jalisco 
y Colima. Es autor de Nunca y otros cuentos 
(2006) publicado por el Archivo Histórico 
de Zapotlán el Grande. Fue becario del 
Fondo Estatal para la Cultura y las Artes 
(FECA) de Jalisco.  

hiram 
ruvaLcaba

Foto:
araceLi 
Gutiérrez

Lizeth Sevilla nació en Zapotlán el Grande en 
1986. Ha publicado Crónicas Pasajeras (2006) 
y Monólogo de una mujer desnuda (2010) ambas 

en el Archivo Histórico de Zapotlán. Es colaboradora 
frecuente de varias publicaciones de Sayula y de 
Ciudad Guzmán, como el Diario de Zapotlán y 
el Juglar. Asistió al Taller Literario de la Casa de la 
Cultura de Ciudad Guzmán.

Jorge Alejandro Von-Düben Padilla nació 
en 1988 en Guadalajara. A los seis años 
fue a vivir a Chapala, y desde hace dos 

radica en Ciudad Guzmán, en donde estudia 
la Licenciatura en Letras Hispánicas. Ha 
publicado en Meretrices, revista de la rivera 
de Chapala, y en Papalotzi de Guadalajara.

Damián Covarrubias Añorve, nació en Ciudad Guzmán en 
1987. Es estudiante de Medicina en el CUSur; sus pasiones 
son el futbol, el rock, la medicina y la literatura. Fue 

ganador de los Juegos Florales de Zapotlán. Asiste al Taller Literario 
de la Casa de la Cultura de Ciudad Guzmán.

damiÁn 
cobarrubiaS

Foto:
araceLi 
Gutiérrez

aLeJandro

von-düben

Foto: aimeth

Quevedo

ricardo SiGaLa

Los novísimos están 
vinculados con el 

movimiento cultural 
Bajo el volcán

El 5 de junio el sumplemento cultural La Jornada Semanal dedicó sus páginas 
centrales a los Novísimos de Zapotlán

La Jornada 
Semanal es un 
termómetro de 

la actividad 
cultural del 

país, de ahí el 
reconocimiento 
a los jóvenes 

poetas de 
Zapotlán

Los cinco poetas novísimos son 
alumnos del CUSur y miembros 
del Taller Literario de la Casa de 
la Cultura de Ciudad Guzmán 

que dirige Ricardo Sigala

Con la 
publicación de 

los novísimos en 
La Jornada, la 
joven literatura 
zapotlense tiene 
una proyección 

nacional
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Primavera, altas temperaturas: comienza 
la cosecha de la pitaya. “Tiempo de 
sabor, pero también de trabajo y 

dinero”, así es como lo viven los habitantes 
de Techaluta de Montenegro, Jalisco —“cuna 
de la mejor pitaya”—, quienes realizan su 
trabajo con amor, orgullosos de formar parte 
de esta tradición. 

La pitaya ha dado realce a este pueblo, 
tanto que la gente cada año se interesa más en 
saber sobre la cosecha y producción de este 
fruto, les resulta atrayente conocer el pitayo, 
las espinas y el lugar donde se realizan todas 
las actividades para obtener el fruto. Acuden 
personas a realizar investigaciones con el 
tema de la pitaya, gente de radio y televisión 
en busca de aquellos que tienen la experiencia 
en el proceso del producto.

El periodo de trabajo se realiza durante 
los meses de abril, mayo y junio. La labor 
de la cosecha de la pitaya es cansada, pero 

La	pitaya
cristinA cAstillo

Urnas	electrónicas

Foto:
ArcHivo

El avance tecnológico es necesario en 
un proceso democrático, es algo que 
ocurre en todo el mundo y México 

no es la excepción.                                                                                         
El Dr. Leonardo Valdez Zurita, 

Presidente del Consejo General del 

MAríA Del cArMen puGA

Viabilidad de nueva tecnología en el voto

IFE, realizó una rueda de prensa en 
instalaciones del Instituto Federal 
Electoral; en ella solicitó la intervención de 
la Cámara de Diputados para la creación 
de un artículo transitorio en el que se 
emplearan recursos en un estudio profundo 

de los medios de tecnología, como las 
“urnas electrónicas” para la captación, 
recepción y cómputo del voto.

En 2009 hubo una segunda 
vuelta extraordinaria de la jornada 
electoral en el municipio de Gómez 
Farías, Jalisco, en la que se implementó 
el proyecto piloto de urnas electrónicas. 
Los que estuvimos en ese proceso nos 
percatamos de que la mayoría de los 
ciudadanos no estaban preparados 
para la utilización de un nuevo sistema 
democrático, es decir tecnológico. 

Existieron factores como fallas 
del sistema, se fue la luz, las personas 
mayores eran acompañadas por otros 

para los pobladores eso no tiene 
mucha importancia porque saben 
que quienes se deleitan con este 
producto agradecen y expresan las 
mejores referencias cada vez que se 
acercan al lugar.

El producto se comercia 
dentro y fuera de la comunidad, 
hay quienes salen a vender la pitaya 
con el objetivo de obtener un poco 
más de ganancia. Los lugares a los 
que acuden varían; en la ciudad de 
Guadalajara, por ejemplo, los comerciantes 
venden su producto en dos zonas conocidas: 
Las nueve esquinas y el camellón de Zapopan, 
éste último ubicado en la avenida Aurelio 
Ortega. 

“La Feria de la pitaya” se festeja cada 
año desde 1995 en Techaluta. En ésta se 
realizan eventos como “El más comelón”, “El 
mejor pelador”, etcétera. Este año La feria 

de la pitaya se inauguró el 6 de mayo con 
un carnaval, en donde se disfrutó de carros 
alegóricos, batucada, entre otras actividades. 
Durante la feria se realizó la presentación de 
las candidatas a reina de la pitaya, así como 
la coronación a la ganadora.

casti_llo28@yahoo.com.mx

sin que éstos fueran miembros de la mesa 
directiva, lo cual era un motivo para 
inducir el voto y que éste no fuera secreto; 
el proceso era más lento ya que no estaban 
familiarizados con él.

Para la autoridad electoral, en este 
caso, es clave empezar a esbozar algunos 
planteamientos y ver que son las voces 
de especialistas, de ciudadanos y de 
legisladores las que deciden estos temas, 
porque eventualmente impactan en la 
competencia y en la promoción político-
electoral.

Las preguntas son, ¿son confiables 
estas nuevas tecnologías en nuestro 
proceso electoral?, ¿los ciudadanos estamos 
preparados culturalmente para efectuar 
de esta forma nuestro voto?, ¿el sistema 
es verdaderamente seguro y no pueden 
infiltrarse los hackers?

zonauad@hotmail.com

Foto:
ArcHivo

Democracia

Tradición
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La	respuesta	sigue	estando	en	el	viento

El martes 24 de mayo Robert Allen Zimmerman, mejor conocido como 
Bob Dylan, cumplió 70 años. Hecho, me atrevo a decir, insólito, para 
alguien que fue el mejor representante de la década de los años 60 no 

sólo para la música, sino también para el arte en general y para la particular 
ideología de tal periodo de amor y paz… y diversas drogas.

Cantante de folk, rock & roll, blues, country, soul, entre otros 
géneros. Nominado varias veces al Nobel de Literatura por las letras de 
sus canciones. Además, pintor y, lejana vez, cineasta al igual que actor. En 
fin: artista. ¡Y qué artista! Ha generado a lo largo de su trayectoria un sin 
número de polémicas como si comparar asesinos con políticos fuese cosa 
rara; como si andar sumido y sumiso en vicios siendo exitoso, cual piedra 
rodante, fuese también cosa rara; el ser devoto entre tanta decadencia, 
polifacético y tantas veces irónico; ¡vamos! como si ser, sencillamente ser, 
fuese cosa rara; no lo creo, no quiero creerlo así. 

Setenta años pueden ser muchos en vida, pero para alguien que se 
ha ganado un puesto entre los personajes de la historia humana, es nada. 
Aún da conciertos, hace unas semanas, antes de su cumpleaños, tocó al 
fin en Vietnam y en China. Aún provoca titulares y desconciertos como su 
último álbum de villancicos o su participación en anuncios de Victoria’s 
Secret. Bob Dylan, nada senil, más bien lúcido, más bien Dylan, y, por qué 
no, la amalgama que representa. 

Things dont have changed. 
Nos queda a nosotros, mortales, continuar disfrutando los tracks 

sanguinolentos, el viento ya sabio o idiota, las alucinaciones más precisas 
con la imagen de Johanna, a Woody Guthrie bajo otra voz, las calles de 
la desolación, el canto electrificado del poeta, del profeta que dice: “Es 
una lluvia dura la que está por 
caer”, claro, sobre cada dylanita que 
rinde tributo y festeja al gran artista 
septuagenario.

En fin, antes de terminar 
parte de mi homenaje, debo dar una 
confesión o, podría ser, revelación 
que, por cierto, me desveló. El 
martes 24 de mayo, entre canciones 
implacables (como aquellas que 
truenan bajo el volcán), cigarrillos 
e inusitados silencios, supe que Bob 
Dylan es algo así como una sustancia 
formada, o acaso formulada, con 
preguntas incuestionables; supe que 
Bob Dylan es, sí, es, y nada más. Fue 
así que pude desentender la eterna 
necedad de Mr. Jones. Extasiado, tan 
sólo y, por supuesto, solo, me dediqué 
a escuchar las canciones de Bob a 
todo volumen y sin cuestionarle nada 
a la vida pues “las respuestas, amigo 
mío, están soplando en el viento”, ¡y 
qué viento, alientos de poeta!

¡Felicidades, Bob Dylan, 
inmortal entre los hombres!

von_duben_dada@hotmail.com

AlejAnro von-DüBen

BAjo el volcán

Bob Dylan a los 70 años

Fotos:
álBuM 
The wiThmark 
demos: 
1962-1964

Música
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La Liga de Campeones de 
Europa (UEFA) es el torneo 
de fut-bol más importante del 

mundo a nivel de clubes. Se celebró 
por primera vez en 1955, y fue 
conocido como la Copa de Clubes 
Campeones Europeos. El nombre 
perduró hasta 1991, cuando fue 
renombrada como UEFA Champions 
League. Desde entonces se lleva 
a cabo anualmente; su primer 
campeón fue el Real Madrid, su 
máximo ganador con nueve títulos 
de los doce disputados. El trofeo que 
se entrega al triunfador es conocido 
como la “orejona” por las dos 
enormes asas que la caracterizan.

En los últimos años, jugadores 
aztecas han tenido participación 
en este torneo y han brindado 
actuaciones excepcionales gracias a 
la confianza de sus equipos, que les 
han permitido ver acción en la justa 
más importante a nivel de clubes 
del viejo continente. De 1986 a la 
fecha, la Champions ha contado con 
la participación de 15 mexicanos, 
de los que sólo uno ha logrado 
levantar el trofeo más deseado por 
todo futbolista profesional. Rafael 
Márquez ha conseguido alzar la 
“orejona” en dos ocasiones: 2005-
06 y 2008-09, desde las filas del 
Barcelona.

Hasta la fecha, 15 mexicanos 
han tenido el privilegio de luchar 
por obtener el título de la Liga 
de Campeones de Europa. Hugo 
Sánchez encabeza la lista con más 
partidos con un total de 27. Le 
sigue Rafael Márquez con 24 y Nery 
Castillo con 18. 

En la temporada 2007-08 los 
jugadores aztecas establecieron un 
récord, al ser siete los convocados 
por sus equipos para jugar: Rafael 
Márquez y Giovanni Dos Santos 
(FC Barcelona), Carlos Salcido 
(PSV), Ricardo Osorio y Pavel 
Pardo (Stuttgart) y Nery Castillo 
(Shakhtar).

El	 primer	 mexicano	 exitoso	 en	
Europa
Hugo Sánchez Márquez es 
considerado uno de los mejores 

Champions	a	la	mexicana

MAyrA MADriGAl HernánDez

deportistas mexicanos en el 
extranjero, gracias a su trayectoria 
con el Real Madrid, donde se 
consagró como el mejor anotador 
en los años ochenta. 

En 1981 llegó a Europa con 
el Atlético de Madrid y tres años 
después consiguió conquistar 
la Copa del Rey (1984-85), el 
subcampeonato de Liga y el 
Pichichi, con 19 goles. Pero la mejor 
etapa de su carrera fue, sin duda, 
con el Real Madrid, llevándose a su 
cuenta personal cuatro pichichis 
y un botín de oro en la temporada 
1989-1990. Sánchez ganó cinco 
ligas consecutivas, una Copa del 
Rey, tres Supercopas de España 
y una Copa UEFA. En sus siete 

temporadas con los merengues jugó 
347 partidos y marcó 234 goles. 
Una carrera llena de éxito pero le 
faltó algo: nunca llegó a la final de la 
Champions League. Fue el primer 
mexicano en jugar un partido en 
dicho torneo, mas nunca pudo 
avanzar más allá de las semifinales. 
Jugó cinco ediciones al lado de los 
merengues, sumó 17 goles que lo 
posicionan como el mejor jugador 
mexicano en dicho evento. En tres 
ocasiones llegó a semifinales (1986-
87), (1987-88) y (1988-89), pero 
nunca a la final, sólo eso le faltó 
para hacerle honor al mote de “el 
niño de oro”.

De 1986 a 
la fecha, la 

Champions ha 
contado con la 

participación de 
15 mexicanos, 

sólo uno de 
ellos ha logrado 
levantar el trofeo

La	 orejona	 es	 suya	 en	 dos	
ocasiones 
Rafael Márquez Álvarez es el único 
jugador azteca que ha conseguido 
levantar el trofeo de la UEFA 
Champions League, lo hizo en dos 
ocasiones con el Barcelona. Márquez 
llegó al fut-bol español en el verano 
de 2003 y se ganó la titularidad en la 
zaga del Barcelona en la temporada 
2004-05, en la cual consiguió su 
primer campeonato de Liga. Entre 
sus logros destacan una Supercopa 
de España, el bicampeonato de Liga, 
una Copa del Rey y dos “orejonas”. 
Rafa Márquez se convirtió en el 
primer mexicano en jugar una final 
de Champions League y, además, en 
ganarla. 

 En su primera final de 
Champions frente al Arsenal, Rafa 
jugó los 90 minutos, sin embargo 
para el desenlace de 2009  contra 
el Manchester United, el defensa 
mexicano no tuvo participación 
debido a una lesión en la rodilla.

 El de Zamora, Michoacán 
militó siete temporadas con los 
blaugranas, jugó 240 partidos y 
anotó 23 goles. Márquez Álvarez 
consiguió el título más importante 
para cualquier futbolista y será 
difícil para los mexicanos olvidar las 
glorias de su paisano.

El	ídolo	del	momento	
Desde que emigró a Inglaterra, nadie 
deja de hablar de él: niños, mujeres, 
especialistas y profesionales del 
balompié admiran e idolatran al 
“Chicharito”. Javier Hernández 
tuvo la suerte de nacer en una 
familia netamente futbolera, creció 
entre balones y redes; su abuelo 
materno Tomás Balcázar (jugador 
del Guadalajara en los años 50’s) y 
su padre Javier Hernández, mejor 
conocido como “El Chícharo” 
(jugador de los tecolotes de la UAG 
en los 80’s), le inculcaron el amor 
y la pasión por el fut-bol. Javier 
Hernández debutó en 2006 con las 
Chivas de Guadalajara.

 Javier Hernández emigró 
al futbol inglés con el Manchester 
United. Tras una excelente 

Los futbolistas mexicanos en la Liga de Campeones de Europa 

temporada con el conjunto 
inglés, el “Chicharito” llegó a la 
final de la Champions como el 
primer mexicano que consigue un 
título en la Premier League y las 
aspiraciones de llevarse la “orejona” 
aumentaron. 

 Para los especialistas, 
es un fenómeno en las canchas. 
Por ejemplo en el previo a la gran 
final de la Champions, Carles 
Puyol habló del Chicharito: “Puedo 
decir que es un futbolista rápido y 
descarado que siempre vive al límite 
del fuera de juego con su estilo. Es 
un jugador muy peligroso dentro de 
un equipo que sabe jugar al futbol y 
lo juegan muy bien, con elementos 
de mucha calidad como Rooney, 
quien trabaja duro en el campo, 
tiene mucha visión y siempre es 
un peligro cuando se acerca al área 
porque sabe marcar como pocos”. 

 Finalmente Hernández 
no pudo alzar la copa, y se 
convirtió en el primer mexicano 
en ser subcampeón. El Barcelona 
demostró ser el mejor equipo del 
mundo y contar con el mejor futbol 
de este planeta. Rafa Márquez llegó 
y las dos veces alzó la copa, Hugo 
Sánchez nunca lo hizo, se quedó en 
semifinales, así que el “Little pea” 
(como lo conocen los ingleses) se 
quedó con las manos vacías, pero 
su derrota queda almacenada en las 
estadísticas. 

El	discreto	Dos	Santos 
A pesar de que el Chicharito no 
lució y perdió la final, sí hubo un 
mexicano que ganó la Champions 
League en esta edición: Jonathan dos 
Santos se convirtió en el segundo 
jugador azteca en conseguir este 
título, aunque sólo jugó 63 minutos 
en la fase de grupos, y al ser 
parte del plantel recibe la medalla 
de campeón al igual que sus 
compañeros. 

mayra_221105@hotmail.com

Deportes
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A	marchar	
con	las	
putas
Contra la misoginia 
y la violencia 
de género

El año está lleno de marchas, y el mes de 
junio destaca especialmente por las de la 
diversidad, es decir la marcha gay, y la 

de los ciclistas desnudos, pero hubo otra que 
tiene un nombre muy peculiar, La marcha de 
las putas. Tranquilas, hormonas masculinas, 
esa convocatoria no tiene nada que ver con el 
oficio de las sexo servidoras. Esta marcha, que 
se realiza por primera vez en México, emana 

FeDerico pérez MArtínez

Fotos: 
ArAceli

Gutiérrez

de un movimiento surgido en Canadá, luego 
de que el policía Michael Sanguinetti afirmara, 
durante una conferencia de seguridad, que las 
mujeres no deben vestirse como putas. Esto 
desembocó en una manifestación de más de 
3 mil personas, donde no sólo se encontraban 
mujeres, sino también hombres.

Desde entonces la marcha se ha realizado 
en distintos puntos del planeta: Montreal, 

Sacramento, Nueva York, Londres, Amsterdam, 
Australia, y en esta ocasión en varias ciudades 
de nuestro país.

Como ya se dijo, el movimiento no tiene 
nada que ver con las prostitutas, se trata de 
poner oposición a la misoginia y la violencia de 
género, de evidenciar la cultura machista, en 
la que se tiende a culpar a la víctima por ser 
la “incitadora” y no al violador o al agresor. El 
asunto no queda ahí, pues la iniciativa también 
trata de reivindicar el derecho de las mujeres a 
vivir sin ningún tipo de estereotipo.

 El movimiento tiene como bandera un 
pequeño manifiesto que reza así:

“No,	significa	no”
-Si nos ponemos medias de red y tacones de 

aguja: no, significa no.
-Si la apertura de mi falda sube hasta mi 

muslo: no, significa no.
-Si en cualquier momento decides no 

consumar el acto sexual: no, significa no.
-Si me pongo una borrachera marca 

noseasuste: no, significa no.
-Si ella baila de forma sensual: no, significa 

no.
-Si el escote de su vestido es épico e invitador: 

no, significa no.
Así que mujeres, salgan a marchar en 

minifalda, escote, tacones o como quieran, pero 
respondan a este llamado, exijan sus derechos.

fk_dark@hotmail.com 
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